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热点

摇号结束后，接下来的 5 月 5 日至 6 日，杭州市区民办初

中将进行自主招生面谈。自主招生到底“考”什么？家长和学

生需要提前做哪些准备？会不会“考”家长？

实际上，关于自主招生，每所学校的招生方案都是不一样

的，侧重点都有所不同。我们采访了杭城的热门民办初中，就

大家关心的问题，一一进行了打探。

摇号已毕，民办初中自主招生马上开始

热门民办初中自主招生怎么招
我们都帮你打探清楚了

本报记者 梁建伟 沈蒙和

杭州建兰中学：
仪表、言谈、学习能力都要考察

按照往年经验，学校自主招生面谈主要

有四环节：第一是进行自我介绍，考察学生的

仪容仪表、口头表达能力；第二是回答开放式

的问题，考察学生的逻辑思维与创新意识；第

三是参与团队游戏，考察学生的组织能力、自

我管理意识以及合作能力；第四是开展阅读

活动，考察学生的阅读能力与人文素养。

比如自我认识方面，就要看一看学生多

方面的素养，服装是否端庄，是否礼貌大方、

语言流畅、口齿清楚等；对于阅读水平的考

察，主要看阅读积累，还要测一测学生的科普

素养，是否关注社会热点等。

原来学校会对家长进行问卷调查，考察

学生的家庭教育情况、父母的教育理念等，今

年与家长交流这个环节取消了。

学校今年新增了学能测评这个环节，按

照教育部门的规定，学生在这个环节中，学习

的时间会多于测试的时间。这个环节主要考

察学生的思维力、探究力、反应力、注意力等

综合素养，学生也无法事先准备，这是对学生

六年学习过程中养成能力的检验。

要报读建兰中学的学生，还需要对学校

多一些了解，取得文化认同。学校书记周素

颖说，学生可以通过学校网站以及阅读《在这

里，成长没有边界》、《郁郁建兰》两本书，了解

学校的创办历史、校园文化和办学理念。

周老师说，学校不只关注孩子的学习，而是更

看重其综合实力：是否全面发展，是否有一技之

长。每年的“建兰美少年年度风尚大奖”，获奖者都

不是成绩冒尖的，而是某方面有特殊才能的学生。

学校对学生的体能测试仍保留，男生

1000米，女生800米，考察学生的速度、耐力

及协调性。

杭州采荷实验学校：
今年新增学能测试

今年杭州采荷实验学校的面谈分上午场

和下午场,上午场学生将进行学能测试，下午

进行面谈。学能测试是学校今年新增的一个

环节，学生要在现场现学现测，考察学生的临

场应变能力和学习能力。

学校每年的自主招生面谈有一个特别人

性化的安排，学生在面对两个老师面谈时，家

长可以跟孩子一起参加,见证面谈的过程。

学校一位负责人说，学校以 1∶2 的比例

确定获得自主招生资格的学生人数，所以总

共大约有300多位学生可以参加面谈。这么

多学生同一天面谈，为避免学生与家长等候

时间过长，所以学校以分批的方式组织面谈。

每个学生参加面谈的时间大概15分钟。

什么样的学生可以有机会获得这次面谈

机会呢？这位负责人说，学校从4月份开始，

每周末都有游园活动。学校通过前期的游园

活动，已经对有意向报读采荷实验的学生进行

思想、德育、知识面、思维能力等全方位考察。

在游园活动中表现优异的学生，可以获

得学校的自主招生资格，学校以短信通知的

形式约学生、家长到校参加学能测试和面谈。

杭州公益中学：
特别关注孩子的作业本

学校自主招生阶段的面谈对象须同时符

合以下条件：

1、今年报名参加过该校电脑派位，未被

摇中的杭州市区学生；符合条件的少量优秀

外地生；

2、品行端正，品德（操行评定）为优秀，四、

五、六年级有校三好学生及以上综合荣誉；

3、成绩优秀，四、五、六年级各门学科学

业成绩“优秀”比例在90%以上。

面谈将着重从以下八方面考量：文明习

惯、兴趣特长、身体素质、心理素养、学习情

况、知识视野、组织管理能力、家庭氛围，每一

方面列出若干子项。“一面”由老师查看资料、

翻阅作业、随机提问，面谈组集体进行综合评

估，推荐“二面”，择优录取。

校长潘志平说，面谈时需带上主要奖状

原件、4～6 年级成绩报告单原件，还有六年

级语、数、英、科作业本各一本。

潘校长说，学校在自主招生中，会特别

关注孩子的学习能力、行为习惯、心理素质

等方面。今年会特别关注孩子的作业本，从

孩子的四五六年级作业本和成绩单中，看学

习发展情况；做作业的专注度、纠错改错的

态度和能力等方面。同时，在跟孩子面对面

的交流中，了解孩子是否活泼自信、能否站

在他人角度说话做事等。进入二轮面试时，

还会跟家长交流，学校很看重家长对孩子的

用心程度、对孩子的教育是否有规有矩，进

入民办学校后，学生和家长都会有新的压力

和挑战。

同时，学校也很看重学生在学校担任学

生干部的情况，因为这能反映学生的爱心、责

任心以及组织能力、耐挫心理等。这些对孩

子一生的幸福以及对他人、对社会的贡献，往

往比成绩发挥的作用还要大。

今年民办初中的平均派位比，从去年的

4.7∶1 下降到了 3.8∶1。这意味着，越来越多

的家长开始关注家门口的公办初中，包括很

多优秀学生。

钟妈妈是杭城某公办小学一名优秀毕业

生的家长，今年她就选择让孩子直升对口的

公办初中。“（做这个决定）我几乎没怎么犹

豫。这两年家门口的这所公办初中上升的趋

势很明显，就放弃了读民办的打算。”

钟妈妈的儿子挺优秀的，成绩一向是班

级前五，六上的期末考试总分为 380 分，是副

班长，当过学习委员，拿过雏鹰争章银奖。如

果选择去读民办初中，有一定的竞争力。

对口的公办初中，是杭州惠兴中学，这是

杭州上城区重点打造的一所公办初中。钟妈

妈对钱报记者说，自从 2016 年校长潘辉来到

惠兴中学后，短短 2 年时间，这所学校发生了

翻天覆地的变化。

“惠兴中学是一所百年老校，底蕴深厚，

但跟杭城大多数公办初中一样，发展遇到了

瓶颈，辖区内优秀的小学毕业生很多都会选

择读民办初中。”潘辉说，杭州民办初中招生

火爆已成为常态，“公办初中要改变这种现状

有困难，但我们就是要啃一啃这块硬骨头。”

去年年初，杭州市上城区教育局做了一

个决定，成立建兰惠兴集群发展联盟，让惠兴

中学加盟，并对惠兴中学进行整体改造。

“建兰中学是杭城知名民办初中，口碑很

好。上城区成立建兰惠兴集群发展联盟，是一

个充满智慧的决定。”潘辉说，“这一发展联盟

成立后，惠兴中学的师生都可以得到实惠。”

建兰中学派出优秀教师队伍进驻惠兴中

学，这一举动被家长看在眼里，去年选择惠兴中

学的小学毕业生远超去年。这一结果，出乎潘

辉的预料。他说，家长是不会被忽悠的，他们会

算账，认为选择惠兴中学是明智之举，“建兰中

学选派10名教师到惠兴中学，从初一开始，至

少要教到初三。这就意味着，惠兴中学初一教

师中有一半来自建兰中学，家长选择这里，不仅

能省下读民办的学费，还能在家门口读书，不用

再操心接送问题，这笔买卖实在太划算了。”

从今年辖区内对口公办小学毕业生的选

择来看，形势比去年还要好。潘辉说，以对口的

一所最知名的公办小学来说，去年大概有40%

的毕业生留了下来，“今年估计还要增加20%。”

越来越多的学生放弃读民办选择家门口

的公办，让惠兴中学的招生人数，从 2016 年

的4个班增加到了去年的8个班，今年还是继

续招 8 个班，仍有近 10 名骨干教师来自于建

兰中学。潘辉说，学校正在进行改造，明年就

有一所崭新的学校呈现在大家面前。

钟妈妈说，她看到了惠兴中学的这种变

化，所以才选择这所学校。“我听过学校老师

的课，真心觉得这群老师负责、敬业，一点都

不比民办学校的差。”钟妈妈说，她还有一个

考虑，担心孩子进入民办学校后，压力太大，

自信心受挫，“公办学校相对宽松些，离家近，

读书不费什么钱，性价比还是挺高的。”

另外，今年这届新初一将实行新的中考

政策，市区优质示范普通高中学校名额分配

招生比例将提高到60%。钟妈妈说：“我儿子

不算最优秀的学霸，但学习态度、习惯都不

错，在公办初中里只要肯努力，成绩应该不会

差。三年后，在 60%的高中分配名额里也许

可以博得一个比较好的位置，竞争一所排名

靠前的重高。” 本报记者 梁建伟

从民办到公办，转变是怎么发生的
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